

Vitrolles, le mercredi 11 février 2026

Vitrolles engage des moyens de lutte écologiques contre les nuisibles et incite les habitants à agir aussi pour plus d'efficacité

Travaux, multiplication des sources de nourriture, changement climatique... sont autant de facteurs qui favorisent la prolifération des nuisibles comme les rats et les chenilles processionnaires. La ville a déjà engagé plusieurs moyens de lutte contre ces nuisibles qui ne sont efficaces que si la population adopte les bonnes pratiques.

Lutte contre les rongeurs



La Ville en partenariat avec les bailleurs sociaux et les syndics coordonnent plusieurs fois par an des opérations de dératisation dans les zones concernées. Ces interventions ont permis de contenir la population de rongeurs et ont porté leurs fruits, notamment sur les zones les plus exposées.

« Il faut renforcer les résultats déjà obtenus et s'inscrire dans une démarche toujours plus durable et préventive. Pour y arriver, il existe des solutions complémentaires, adaptées aux espaces publics et aux zones sensibles. Ces moyens sont écologiques et nous allons les mettre en place dans quelques quartiers. En revanche, il faut que les habitants adoptent les bons gestes pour que tous ces efforts ne soient pas réduits à néant. » Lalia Attaf, adjointe déléguée à la gestion des Espaces publics, Mobilité, Voirie et Propreté.

Plusieurs phénomènes accélèrent leur prolifération, notamment les déchets laissés dans l'espace public. En effet, ces rongeurs se nourrissent des restes laissés par les promeneurs. Ils se rapprochent des zones urbaines, cherchant notamment de la nourriture dans les poubelles. Une sensibilisation des habitants sur les bons gestes sera réalisée en février et mars dans les zones concernées.

► **Des campagnes de dératisation régulières**

La commune organise des campagnes de dératisation à intervalles réguliers, généralement plusieurs fois par an dans plusieurs quartiers.

[Consultez ici le planning 2026 de dératisation](#)

► **Des opérations supplémentaires écologiques efficaces**

En plus de ces campagnes régulières, des opérations supplémentaires sont prévues au 1^{er} trimestre 2026 dans différents quartiers. Elles consistent à utiliser trois méthodes alternatives :

- un piège mécanique intelligent respectueux de l'environnement sans usage de poison capturant jusqu'à 20 rongeurs. Ce conteneur hermétique, sans odeur est réutilisable, économique et permet un suivi des captures pour un meilleur contrôle.
- un traitement ciblé des terriers par glace carbonique (CO₂), méthode efficace, sans résidu chimique et respectueuse de l'environnement.
- une méthode naturelle basée sur une dératisation avec des furets : une technique ancestrale de lutte anti-nuisibles plus écologique, respectueuse de l'environnement et efficace. Les furets se révèlent être de précieux alliés pour déloger rats et souris dans des lieux difficiles d'accès.

► **La gestion des déchets**

Une bonne gestion des déchets est essentielle pour limiter l'accès à la nourriture pour les rats. A la demande de la Ville, la Métropole Aix-Marseille-Provence a changé les conteneurs de collecte pour les ordures ménagères dans le quartier des Pins afin d'éviter des déchets au sol.

► **Les bonnes pratiques des citoyens : des actions concrètes qui contribuent à la lutte contre la prolifération des rats**

→ **Ne pas nourrir les animaux errants ou sauvages**

Évitez de donner du pain ou des graines aux pigeons, canards ou autres animaux dans les espaces publics. Les restes attirent les rats qui profitent de cette source de nourriture facile.

→ **Utiliser des poubelles hermétiques**

Optez pour des conteneurs fermés hermétiquement, que ce soit pour vos ordures ménagères ou votre compost. Les rats ne pourront pas y accéder.

→ **Utiliser des poubelles publiques**

Ne jetez pas vos déchets par terre et utilisez les poubelles mises à disposition dans l'espace public.

→ **Ne pas laisser traîner de déchets alimentaires**

Nettoyez rapidement les restes de nourriture après un pique-nique ou un repas en extérieur. Ne laissez pas de déchets sur la voie publique.

→ **Ranger la nourriture pour animaux domestiques**

Ne laissez pas les gamelles de vos animaux dehors la nuit. Rangez la nourriture dans des boîtes hermétiques.

→ **Entretenir son jardin ou sa cour**

Tondez régulièrement la pelouse, taillez les buissons et éliminez les tas de bois ou de débris qui pourraient servir d'abri aux rats.

→ **Fermer les accès potentiels**

Inspectez régulièrement votre maison ou immeuble et bouchez les trous ou fissures par lesquels les rats pourraient entrer, même les plus petits.

→ **Installer des grilles sur les soupiraux et bouches d'égout**

Placez des grilles à mailles fines sur les ouvertures donnant accès aux caves ou aux réseaux d'assainissement.

→ **Nettoyer régulièrement les caves et greniers**

Débarrassez-vous des objets inutiles et stockez correctement vos affaires pour ne pas offrir de cachettes aux rongeurs.

→ **Utiliser des répulsifs naturels**

Placez des plantes répulsives comme la menthe, le laurier ou la citronnelle autour de votre habitation.

→ **Installer des pièges mécaniques**

En cas de présence avérée de rats, utilisez des pièges à capture vivante ou des tapettes, en suivant les recommandations d'utilisation.

→ **Participer aux campagnes de dératisation**

Suivez les consignes de la municipalité lors des opérations de dératisation collectives.

→ **Sensibiliser son entourage**

Informez vos voisins et votre famille sur les bonnes pratiques à adopter pour limiter la prolifération des rats.

→ **Éliminer les sources d'eau stagnante**

Videz régulièrement les coupelles sous les pots de fleurs et évitez les accumulations d'eau.

Lutte contre les chenilles processionnaires



Avec le changement climatique, les chenilles processionnaires arrivent de plus en plus tôt et toujours plus nombreuses. Tous les moyens de lutte contre ces nuisibles ne sont pas bons. Labellisée « Territoire engagé pour la Nature », la Ville de Vitrolles a fait le choix d'utiliser des moyens de lutte écologiques.

Pour rappel, ces chenilles sont un danger pour la santé humaine et animale. Ces larves urticantes présentes en abondance dans la région peuvent avoir un impact considérable et des conséquences sur la santé humaine, cela peut aller de la simple démangeaison à l'oedème. Pour les animaux, les chiens sont particulièrement sensibles et ont tendance à attraper les chenilles ce qui peut causer une nécrose de la langue et entraîner la mort.

Des moyens de lutte écologiques à partager avec les habitants

La pose d'éco-pièges sur les pins dont le cerclage empêche les chenilles de s'enterrer dans la terre a prouvé son efficacité. Depuis 2018, environ 120 pièges sont posés chaque année totalisant ainsi 600 dispositifs sur tout le territoire jusqu'à aujourd'hui, principalement dans les lieux publics de promenade, les parcs et les groupes scolaires.

Ces pièges sont régulièrement remplacés au fur et à mesure de leur usure. Le suivi et l'entretien de ces pièges sont réalisés par une entreprise spécialisée qui s'occupe aussi de détruire les chenilles ainsi récoltées.

En parallèle, les agents du pôle des espaces verts effectuent depuis le mois de novembre, un échenillage mécanique sur les pins où les cocons comportent un risque pour la population. Autrement dit, le bout de branche est coupé et le nid est récupéré pour être détruit. Si les nids sont inaccessibles, c'est une entreprise spécialisée qui les élimine.



En complément de ces actions, un traitement est également mis en place dans les parcs ainsi qu'aux abords des écoles.

Pour 2025, les opérations d'échenillage et de traitement ont représenté un coût de 37 000 euros.

Toutefois, de nombreux pins présents sur les propriétés privées sont également infestés par des nids de chenilles processionnaires, il est donc important que chaque administré prenne en compte cette problématique et réalise également des interventions sur ces arbres afin de contribuer collectivement à la diminution de ce phénomène.

En plus de ces dispositifs, des nichoirs à mésange, le plus grand prédateur naturel de la chenille processionnaire, sont posés depuis 2019. Au total, 60 nichoirs ont été installés autour des groupes scolaires et 80 dans les espaces boisés semi urbains.

Les bons gestes à adopter

- ▶ Évitez les lieux où les nids sont abondants.
- ▶ Signalez les nids dans l'espace public à allo-mairie@ville-vitrolles13.fr ou via l'application mobile de Vitrolles
- ▶ Ne touchez pas et n'écrasez pas les chenilles, même mortes.
- ▶ Ne cherchez pas à détruire vous-même, ni à manipuler les branches porteuses de nids. Les risques de brûlures graves sont importants.
- ▶ Ne vous risquez pas dans les bois infestés par jour de vent. Les poils urticants peuvent être emportés dans l'air ambiant.
- ▶ Soyez vigilant avec les jeunes enfants dans les espaces boisés (parcs, jardins, espaces naturels).
- ▶ Les chenilles peuvent attiser leur curiosité. En cas de contact avec la peau, vous pouvez consulter votre pédiatre qui pourra vous prescrire de quoi soulager les démangeaisons.
- ▶ Tenez votre chien en laisse. Rendez-vous au plus vite chez le vétérinaire en cas d'inflammation de votre animal au niveau de la gueule. Rincez les zones concernées en cas de brûlure mais surtout ne pas faire boire pour éviter l'ingestion des poils.

Contact presse

Sylvie Reverbel

Ville de Vitrolles

Direction de la communication

Tél. : 04 42 77 91 48 - 06 85 45 17 59

Email : presse@ville-vitrolles13.fr – Site internet : www.vitrolles13.fr